

## Informe Cualitativo Buen Trato 3er. Trimestre 2023

### **Charlas con adultos, padres de familia y cuidadores sobre temas relacionados con la crianza positiva y parentalidad bien tratante.**

El objetivo de estas charlas es promover con padres y madres conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la Parentalidad bien tratante. Haciendo énfasis sobre la responsabilidad que se tiene como personas adultas de proporcionar la protección y seguridad a niñas, niños y adolescentes a que no se enfrenten o sean expuestos a situaciones de malos tratos, abusos o cualquier forma de violencia que ponga en riesgo su integridad física, emocional y psíquica.

#### **Colima**

En este Trimestre se realizaron 5 charlas con el tema "Crianza Positiva y Vinculación Afectiva Segura".

La primera fue el 19 julio en la cancha techada en la comunidad de Tinajas con una presencia de 20 mujeres y 5 hombres adultos. La segunda fue el 20 de Julio en la cancha techada de la comunidad de Trapichillos, presentándose 25 mujeres, y 3 hombres adultos. La tercera fue el 21 de julio en la casa ejidal en la comunidad de El Chanal con 21 mujeres y 3 hombres adultos.

La cuarta fue el 27 de Julio en la cancha techada en la comunidad de Cardona con la participación de 25 mujeres y 6 hombres. La quinta fue el 10 de agosto en la cancha techada de la colonia Las Amarillas en la ciudad de Colima participando 2 mujeres y 5 hombres adultos. Las madres y padres de familia se vieron muy interesados en el tema, por la situación y el contexto en el que están creciendo sus hijos. Aprendieron diferentes estilos de crianza.

#### **Comala**

En este trimestre se realizaron 4 charlas con el tema "Crianza Positiva y Vinculación Afectiva Segura". La primera charla fue el 03 de julio en las canchas de la comunidad de Suchitlán, asistieron 12 mujeres. La segunda charla fue el 14 de julio en el Bachillerato EMSAD T.V. de la comunidad de La Caja, con los papás de los alumnos de 1er., 2do., y 3ero. semestre, asistieron 11 mujeres. La tercera charla fue el día 05 de julio con los papás de los jóvenes, de 1ero, 2do, y 3er grado de la Telesecundaria Miguel de la Madrid Hurtado T.M. de la comunidad del Colomo, asistieron 8 mujeres. La cuarta charla fueron el día 14 de julio; una en la Telesecundaria Luis Donald Colosio Murrieta T.M de la comunidad de La Becerrera, con los papás de los chicos de 1er, 2do, y 3ero, con la participación de 9 mujeres y 1 hombre.

Se logró concientizar a los padres de familia, quienes manifestaron que les agradan este tipo de temas, ya que retroalimentan y sirven para tener más apertura con sus hijos manteniendo la comunicación asertiva y positiva con ellos.

#### **Coquimatlán**

Se realizó 1 charla con el tema de "Crianza positiva y vinculación afectiva segura" el día 22 de junio en la primaria Leonardo B. Gutiérrez TM en la comunidad de Los Limones. Se contó con la participación de 14 padres de familia (12 mujeres y 2 hombres adultos). Los cuales lograron identificar algunas acciones no muy favorables que ellos hacen con sus hijos y no se habían dado cuenta, como no dar la



oportunidad a que los chicos les expliquen cuando realizan alguna acción negativa. Se logro dar respuesta a las dudas que los padres de familia tenían.

### **Manzanillo**

En total se impartieron 05 charlas con el Manual de Crianza Positiva en el trimestre. La primera fue el 15 de junio en el preescolar Miguel Hidalgo T.M. ubicado en la colonia centro con una población de 4 mujeres adultas con el tema de "La familia y su ciclo vital" con la finalidad de exponer que cada familia cuenta con una formación y desarrollo tomando en cuenta distintos aspectos. Como resultado, las mamás realizaron una actividad en donde describían a cada uno de sus hijos, recordando la importancia de prestarles atención y estar presentes en su formación.

La segunda fue el 16 de junio en la primaria Cristóbal Colon T.M. ubicada en la colonia de San Pedrito con una población de 11 mujeres adultas con el tema de "Crianza positiva y vinculación afectiva segura" con el objetivo de conocer las distintas formas de criar a los niños y poder entender sus necesidades. Como actividad las madres de familia contestaron unas preguntas acerca de que era lo que le gustaba a cada uno de sus hijos, fue una actividad importante para ellas, ya que recordaban todo lo que a sus hijos les hace felices.

La tercera se impartió el 21 de junio en la primaria Elías Zamora Verduzco T.M. ubicada en la colonia Marimar con una población de 31 mujeres y 3 hombres adultos con el tema de "Competencias parentales: maternaje y paternaje bien tratante" con el objetivo de poder satisfacer las múltiples necesidades que requiere un niño acorde a su edad. Los padres de familia compartían puntos de vista personales, pudiendo complementar la plática y compartiendo métodos acerca del cuidado de sus hijos.

La cuarta fue el 25 de julio en la colonia de Las Perlas II con una población de 4 mujeres adultas y 2 hombres adultos con el tema "Competencias parentales: maternaje y paternaje bien tratante" con el objetivo de conocer el conjunto de capacidades emocionales y de conducta de padres y madres. Se realizaron muchas preguntas por parte de los padres y madres, comentando que es importante conocer sobre temas que ayuden a poder dar lo mejor de cada uno de ellos.

La quinta se realizó el 15 de agosto en el jardín principal de la comunidad de Camotlán de Miraflores, con una población de 6 mujeres y 1 hombre adulto con el tema de "Crianza positiva y vinculación afectiva segura" con el objetivo de conocer la importancia de criar a los niños de manera positiva, y poder crear un vínculo en el cual exista el respeto y la confianza. Estuvieron muy interesados en la plática, y se creó una retroalimentación sobre el tema, compartiendo lo que más se les hizo interesante.

### **Minatitlán**

En este trimestre se realizaron 2 charlas con el tema "Crianza positiva y vinculación afectiva segura". El 5 de Julio se realizó la primera con madres de familia de Educación Inicial de CONAFE en de la comunidad de La Coconal, la cual fue impartida por la Psicóloga del DIF Adriana Martínez Cortés con la participación de 5 mujeres adultas.

La segunda fue el 7 de julio en la Biblioteca de la comunidad de El Poblado con las madres de familia de Educación Inicial de CONAFE, la cual fue impartida por personal responsable de dicha temática, con la participación de 5 mujeres adultas.

Durante estas charlas mostraron interés, compartiendo los estilos de crianza que ellas tuvieron y cómo han ido cambiando al pasar de los años. Estuvieron muy participativas ya que son temas de su vida diaria, expresaron las dificultades que se tienen en la crianza de los hijos, y se dieron sugerencias de cómo se podrían solucionar llevándose las herramientas para mejorar su estilo de crianza. Al finalizar estas charlas se elaboraron murales con las manos de sus niños pintadas sobre el papel, donde ellas escribieron sus compromisos para llevar a cabo lo aprendido.



## **Tecomán**

En el tercer trimestre se realizaron 4 charlas a padres de familia con el tema "Crianza positiva y vinculación afectiva segura". El día 10 de julio se efectuaron 3 en la escuela primaria Ignacio Allende TM ubicada en la colonia Tepeyac. La primera fue a los padres y madres del grupo de 3ro. "A" participando 17 mujeres y 2 hombres adultos. La segunda fue a los del grupo de 2do. "B" participando 21 mujeres y la 3ra. fue a los del grupo de 4to. "A" participando 12 mujeres.

El 24 de agosto se llevó a cabo la 4ta. charla fue en el DIF municipal ubicado en la colonia INDECO, en las instalaciones del programa PANNAR en coordinación con el programa de Salud y Bienestar Comunitario, participando 14 madres y 1 padre de familia. Al finalizar la mayoría de los asistentes comentaron que estos temas les dejaban muchas ideas para aplicarlas con sus hijos, también comentaron que desconocían que existieran distintos estilos de crianza para padres.

## **Villa de Álvarez**

El 08 de junio se realizó una charla de crianza positiva a los papás de las niñas, niños y adolescentes que conforman el cabildo en las instalaciones del DIF Municipal ubicado en la zona Centro, donde acudieron 12 mujeres y 2 hombres (total 14 adultos). El objetivo en la actividad es identificar los diferentes estilos de crianza y buscar mejorar la comunicación en la familia. Al final los papás y mamás que acudieron, realizaron comentarios generales refieren salir contentos y con mucho aprendizaje, pues durante la charla reflexionaron sobre cómo fue su propio estilo de crianza para poder comprometerse a mejorar la comunicación con sus hijos, agradecieron este tipo de charlas que fomentan la convivencia para mejor el sistema familiar.

## **Charlas con las y los adolescentes sobre temas de Buen trato en el noviazgo y la amistad.**

Estas charlas se realizan con el propósito de prevenir la violencia en el noviazgo, enseñando a las y los adolescentes a identificar las acciones o situaciones que les están haciendo daño y/o lastiman, dotándolos a la vez de herramientas para llevar un amor saludable.

## **Colima**

En este trimestre se realizaron 2 charlas el día 4 de abril, con el tema: "Saber Amar, Amar sabiendo" en la Escuela Secundaria Alberto Issac Ahumada TM ubicada en la colonia Burócratas. La primera charla se llevó a cabo en el grupo de 1A con la participación de 14 mujeres y 16 adolescentes hombres. La segunda charla se llevó a cabo en el grupo de 1B con la participación 12 mujeres y 17 adolescentes hombres. Los alumnos demostraron respeto y atención, aprendieron que una relación es para disfrutar y que cada quien como persona debe de ser respetado y apoyado

## **Comala**

En este tercer trimestre se llevaron a cabo 3 charlas, 2 con el tema de "Saber amar, amar sabiendo" y una con el de "Enamoramiento y amor saludable" con el Manuel Trátame Bien.

La primera y segunda charla fueron en la Telesecundaria Miguel de la Madrid Hurtado T.M. en la comunidad El Colomo. Una fue en el día 20 de junio con el tema "Enamoramiento y amor saludable" estuvieron presentes: 4 mujeres y 7 hombres adolescentes (total 11) de los grupos de 1er, 2do y 3er grado. La segunda fue el 28 de junio con el tema de "Saber amar, amar sabiendo" con 10 mujeres y 6 hombres Adolescentes (total 16) con los jóvenes de primer, segundo y tercer año.

La tercera charla fue el 28 de junio con los jóvenes de la telesecundaria Luis Donald Colosio T.M en la comunidad de La Becerrera. Estuvieron presentes 6 mujeres y 7 hombres adolescentes (total 13) de primero, segundo y tercer año.

Se logró que los adolescentes ubiquen la importancia del autocuidado durante su relación y para con el resto de los compañeros y amigos. Sin llevar violencia de cualquier tipo.

## **Coquimatlán**

En este trimestre se realizaron 4 charlas con el tema de "Enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes", todas en la secundaria Susana Ortiz Silva T.M ubicada en la colonia Emiliano Zapata del municipio.

La primera charla se realizó el día 13 de julio con el grupo de 1D con la participación de 23 alumnos (15 mujeres y 8 hombres adolescentes). La segunda charla se llevó a cabo el día 20 de junio con el grupo de 1E con 23 alumnos (13 mujeres y 10 hombres adolescentes).

La tercera charla fue el 27 junio, con el grupo 1B participando 23 alumnos (12 mujeres y 11 hombres adolescentes). La cuarta y última charla se efectuó el 04 julio con el grupo de 1A, con la participación de 26 alumnos (13 mujeres adolescentes y 13 hombres adolescentes).

Durante las charlas los adolescentes se mostraron muy participativos algunos ponían ejemplos de primas y primos que estaban pasando por una situación similar y mencionaban que les compartirían la información para apoyar a su familiar.

## **Cauhtémoc**

Se realizaron 2 charlas con el tema "Enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes". Las dos fueron en la Secundaria José Mora y Verduzco T.V. ubicada en la cabecera municipal. La primera charla fue el día 4 de junio en el grupo de 2B participaron 9 mujeres y 13 hombres adolescentes (total 22). La segunda charla fue el día 5 de junio con el grupo de 1A, participaron 11 mujeres y 14 hombres adolescentes (total 25). Con esta actividad aprendieron estrategias para llevar un enamoramiento con respeto hacia la pareja.

## **Manzanillo**

En total se impartieron 05 charlas con el Manual Trátame Bien en este trimestre, dirigida a adolescentes. El 04 de julio se impartieron 4 charlas en la Escuela Secundaria Pablo Latapí Sarre T.M. ubicada en Salagua. La primera fue a 2A con una población de 19 mujeres y 14 hombres adolescentes. La segunda fue a 2B con 13 mujeres y 12 hombres adolescentes. La tercera fue a 2C 13 mujeres y 17 hombres adolescentes y la cuarta fue a 2D con 12 mujeres y 11 hombres adolescentes. En los cuatro grupos se impartió el tema "Enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes". Hubo muy buen recibimiento al impartir la charla, los chicos realizaron distintas preguntas y compartieron puntos de vista acerca de lo que es estar en una relación. Como actividad se realizó una receta de lo que debería de llevar una buena relación, para que sirva de ejemplo en futuras relaciones en las que se encuentren los adolescentes.

La quinta charla fue con el mismo tema que las anteriores el 28 de agosto en el bachillerato Centro de Estudios Tecnológicos del Mar No. 12 ubicado en la comunidad de Campos a los grupos de 3er semestre de la carrera de Navegación y Pesca y la carrera de Mecánica Naval formando un solo grupo con una población de 12 mujeres y 56 hombres adolescentes. Como resultado los alumnos realizaron una actividad en donde escribieron la diferencia de una relación positiva y una relación negativa, pudiendo diferenciar lo que está bien y lo que está mal. Participaron mucho los alumnos y compartieron experiencias personales.

## **Minatitlán**

El 5 de julio se impartió una charla con el tema de "La amistad en los adolescentes" en la Escuela Telesecundaria "Ricardo Romero" T. M. de la comunidad de La Loma, donde participaron 7 mujeres y 2 hombres adolescentes del grupo de 2A. Los cuales se mostraron muy interesados en el tema, ya que ellos aún son educados por padres con creencias machistas, y no se les permite tener amistades del sexo opuesto.



## **Tecomán**

En este tercer trimestre se llevaron a cabo 7 Charlas con los adolescentes con el tema de "Enamoramiento y amor saludable en los adolescentes."

Las charlas se llevaron a cabo en la Escuela Secundaria Macario G. Barboza TM de la comunidad de Madrid. 3 fueron el día 15 de junio; la primera con los alumnos de 1ro." A" participando 8 mujeres y 10 hombres. La segunda con el grupo de 1ero. "B" (9 Mujeres y 10 hombres). La tercera charla fue con el grupo de 1"C" (10 mujeres y 10 Hombres). La cuarta fue el 16 de junio con el grupo de 2do "A" (11 mujeres y 10 hombres). La quinta fue con el grupo de 2 "B" (11 mujeres y 11 hombres). La sexta fue con el grupo de 3ro. "A" (12 mujeres y 9 hombres) Y la séptima y última charla fue a los alumnos de 3ro. "B" participando 11 mujeres y 8 hombres adolescentes.

Los adolescentes se mostraron muy participativos escuchando experiencias de sus compañeros y compañeras siempre con respeto y aclarando algunas dudas, manifestando que les gustó el tema.

## **Villa de Álvarez**

En este trimestre se realizó una charla con el tema: "Enamoramiento y amor saludable", el día 06 de julio en la secundaria Manuel Álvarez TV, ubicada en la Col. San Isidro, con un grupo de segundo grado, 24 mujeres y 14 hombres adolescentes (total 38 alumnos). El objetivo es que los adolescentes identifiquen las conductas de buen trato, que mejoren su comunicación entre pares, y sobre todo que se dirijan con respeto. Al final se hace una retroalimentación de comentarios con preguntas y respuestas para reafirmar las charlas, en general mostraron interés y estuvieron muy participativos.

## **Charlas con niñas y niños de 6 a 11 años para fomentar las 12 habilidades de buen trato.**

Con el objetivo de que niñas y niños reconozcan y experimenten las 12 habilidades de buen trato a través del juego educativo, tradicional, y las actividades lúdicas que favorezca la interacción y convivencia positiva en sus contextos familiar y escolar, es que se implementa esta estrategia.

## **Colima**

En este trimestre se realizaron 8 charlas con el tema: "Mis amigas la negociación y la tolerancia" en la escuela Primaria Emiliano Zapata, T.M., en la colonia El Tivoli. El 5 de julio se impartieron 4: La primera fue con el grupo de 1A con la participación de 8 niñas y 6 niños. La segunda en el grupo de 2A con una participación de 6 niñas y 9 niños. La tercera con el grupo de 2B con 5 niñas y 10 niños. La cuarta con el grupo de 3A con 9 niñas y 9 niños.

Las otras cuatro fueron el día 7 de Julio. La quinta con el grupo de 4A con 10 niñas y 9 niños. La sexta en el grupo de 4B con 7 niñas y 5 niños. La séptima con el grupo de 5A con 9 niñas y 4 niños. La octava y última con el grupo de 6A con 14 niñas y 7 niños. Los alumnos estuvieron muy atentos, aprendieron que es importante el respeto en las relaciones personales, ser pacientes y entender que todos somos diferentes.

## **Comala**

Se realizaron 3 charlas en este trimestre con el tema: Mis amigos el apego, amor y sentido de vida en la Escuela Primaria José Ma. Morelos T.M. ubicada en la colonia; Los Aguajes. La primera y segunda charla, fueron el 15 de junio; una con el grupo de 4B (10 niñas y 6 niños). La otra con el grupo de 5B. (10 niñas y 8 niños). La tercera charla fue el 29 de junio con el grupo de 5A y 5°B (8 niñas y 16 niños).

Las niñas y los niños comprendieron la importancia que tiene en la vida establecer un vínculo emocional positivo hacia otra persona, que les da un sentido de estabilidad y seguridad necesario para tomar riesgos, crecer y desarrollar la personalidad, en este caso con sus progenitores y maestros.



## Coquimatlán

En este trimestre se impartieron en total 7 charlas.

La primera charla se realizó el día 15 de junio con la habilidad "Amor, apego y sentido de la vida", en la primaria Valentín Gómez Farías TV, ubicada en la colonia centro, con el grupo de 3° y 4°A, con la participación de 12 alumnos (4 niñas, 8 niños).

Las otras 6 charlas fueron en la unidad deportiva Gustavo Alberto Vázquez Montes del municipio, en distintas fechas y con diferentes grupos. Mismos que continuación se describen:

La segunda y tercera charla se llevaron a cabo el 26 de julio con la habilidad de "Amor, apego y sentido de la vida". En una se contó con la participación de 20 integrantes (10 niñas y 10 niños). Y en la otra con 18 integrantes (8 niñas y 10 niños).

La cuarta y quinta charla fueron el día 28 de julio con el tema: "Mi amiga la identidad y mi amigo el reconocimiento". Una con 21 integrantes (11 niñas y 10 niños). La otra con 9 niñas y 8 niños (total 17 participantes).

La sexta y séptima charla se efectuaron el día 1 de agosto, con el tema: "Mis amigas la negociación y la tolerancia". En una con la participación de 18 integrantes (11 niñas y 7 niños). Y en la última con 12 niñas y 8 niños (20 participantes).

Durante las charlas de habilidades los niños estuvieron muy participativos. Con las charlas se logró resolver sus dudas, lograban terminar las actividades, comunicarse entre ellos para pedir algo al compañero y apoyarse cuando lo requerían.

## Manzanillo

En total se impartieron 07 charlas con el Manual a jugar con mis amigas y amigos en este trimestre, dirigida a niñas y niños.

Las primeras 3 charlas se impartieron el 14 de junio en la Escuela Primaria Elías Zamora Verduzco TM ubicada en la colonia Marimar. La primera fue a 1A con 11 niñas y 11 niños. La segunda fue a 1B con 17 niñas y 11 niños. La tercera fue a 2B con 15 niñas y 10 niños. En estas charlas el tema que se impartió fue "Mis amigas la negociación y la tolerancia" con el objetivo de aprender a aceptar las ideas de los demás y darle mucha importancia a los sentimientos de las personas que tienen a su alrededor. Como actividad, realizaron un dibujo sobre las cosas que les gustaba, al final se compararon con los demás compañeros, para entender que hay distintos gustos y deben de ser respetados. Los niños se divirtieron mucho, y conocieron un poco más los gustos de sus compañeros.

La cuarta charla fue el 16 de junio en la Escuela Primaria Cristóbal Colon T.M. ubicada en la colonia San Pedrito a los alumnos de 1A (4 niñas y 8 niños), el tema que se dio fue "Mis amigos el apego, amor y sentido de vida" con el objetivo de conocer la importancia de amar a la familia y el cuidado que se pueden tener. Realizaron una actividad que consistía en dibujar que actividades les gusta hacer como familia, creando un momento agradable, ya que se emocionaban al compartir las actividades que hacían, como ir a la playa, ir al cine, jugar con las mascotas, etc.

La quinta se realizó el 19 de junio en la Escuela Primaria Plan de Iguala T.M. ubicada en la comunidad de San Buenaventura al grupo de 1°A con una población de 9 niñas y 4 niños. El tema visto fue "Mi amigo el sentido del humor y mi amiga la convivencia pacífica" con el objetivo de fomentar la convivencia tranquila y armónica, siendo una persona optimista y creativa. De actividad se leyó el cuento de caperucita roja, pero se le cambiaron ciertas cosas, para que ellos de manera calmada corrigieran y pudieran terminar el cuento correcto. Fue una dinámica muy entretenida para ellos, les gustó y pudieron hacerlo de manera amena

La sexta fue el 23 de junio en la Escuela Primaria Miguel Hidalgo T.M. ubicada en la comunidad de Venustiano Carranza, se juntaron los grupos de 1A y 1B con 10 niñas y 13 niños, el tema que se



abordó fue "Mis amigos el apego, amor y sentido de vida" con el objetivo de aprender que hay mucha gente a su alrededor apoyándolos, siguiendo su camino. Como actividad realizaron un dibujo sobre la persona que quieren ser a futuro, lo que quieren ser de grandes. Se divirtieron y emocionaron con la actividad, muchos querían ser igual que sus papás, y otros querían tener otro trabajo.

La séptima y última charla fue el 11 de julio en la Escuela Primaria Marina Nacional T.M. ubicada en la Colonia Libertad al grupo de 3B con 5 niñas y 7 niños, el tema fue "Mi amiga la identidad y mi amigo el reconocimiento" con el objetivo de aprender a conocerse, cuidarse y tener confianza en uno mismo. Como actividad dibujaron y escribieron las cualidades que tiene cada uno de ellos. Algunos tuvieron dificultades al hacer esta actividad, porque ellos decían que no tenían cualidades, al ayudarles pudieron comprobar que, si las tienen, y que no tienen que olvidarse de lo importante que son.

### **Realizar actividades educativas, deportivas, recreativas y artísticas que fomenten la cultura del buen trato, e involucre la participación de las familias y sus integrantes.**

El objetivo de estas acciones es fomentar el buen trato retomando las recomendaciones para la armonía, convivencia y comunicación familiar que sugieren los dípticos "Buen Trato en las Amigas y Amigos" y "Buenos Tratos en la Familia". Así como promover los Buenos Tratos con el grupo de pares, y con los padres de familia o tutores, para ello se realizan pláticas educativas con el objetivo de ofrecer herramientas a las familias para prevenir las conductas de riesgo asociadas a la violencia familiar, social y los malos tratos y con ello ofrecer herramientas para una convivencia familiar basada en el respeto y la comunicación.

#### **Coquimatlán**

En este trimestre se llevaron a cabo 8 actividades educativas.

La primera y segunda actividad se realizaron el día 14 de junio en la primaria Alberto Larios Villapando TM ubicada en colonia Centro. Una con el grupo de 5B con el juego de cuates y recuates con la participación de 18 alumnos de, (6 niñas, 12 niños). La otra con el grupo 5A con el díptico de buen trato en las amigas y amigos, participando 14 alumnos (8 niñas, 5 niños y 1 adolescente hombre).

La tercera y cuarta pláticas fueron empleando el díptico buen trato en las amigas y amigos. Una fue el día 21 de junio, en la primaria Alberto Larios Villapando TM con el grupo 6A, participando de 21 alumnos (10 niñas, 2 niños, 3 adolescentes mujer y 6 adolescentes hombres). La cuarta se realizó el día 22 de junio, en la primaria Leonardo B. Gutiérrez TM ubicada en la comunidad de Los Limones, con los grupos de 1°,2°,3°,4°A (10 niñas y 6 niños) Total 16 alumnos.

Durante las pláticas los niños y adolescentes lograron comprender que dirigirse con respeto a sus compañeros, genera bienestar y pueden tener más amigos con los cuales convivir en el receso.

La quinta plática y sexta pláticas fueron el día 11 julio, ambas en el comedor comunitario del adulto mayor en la comunidad de Pueblo Juárez. La primera con el Rotafolio de Buen Trato participando un grupo de 13 adultos mayores (9 mujeres y 4 hombres). La segunda con el díptico de Buen Trato en la Familia con un segundo grupo integrado por 9 integrantes (7 mujeres adultas y 2 hombres adultos).

Los adultos lograron comprender que los buenos tratos hacia los integrantes de la familia ocasionan bienestar e integración hacia las actividades y problemas del día a día, tres señoras que viven en casas de sus hijos opinaron que es importante estar integradas en las actividades de la casa para no enfadarse y apoyar a que se realicen.

Las otras 2 actividades consistieron en la colocación de un módulo de juegos tradicionales para promover la habilidad de Amor y Apego entre padres e hijos por medio del juego. Previamente se brindó una charla sobre esta habilidad.

Se formaron parejas de dos alumnos, donde uno representaba el papel de padre y el otro de hijo; el hijo pasaba a escoger el juguete (yoyo, trompo, balero). Durante el juego, el que representa el papel de padre estuvo junto a su hijo motivándole por medio de frases como: tú puedes, intenta de nuevo, no te rindas, lo vas a lograr, o frases que les gustaría que sus papás les dijeran para motivarlos. Después de 10 minutos se cambiaban los papeles, el alumno que tenía el papel de padre ahora representaba el de



hijo. Se reflexiona sobre la importancia de tener un tiempo para jugar en familia y de motivar a las personas para logren todo lo que se propongan. En el caso de los padres e hijos será el adulto quien motive al hijo.

La primera actividad con el módulo se llevó a cabo el día 04 de julio en el jardín principal de la cabecera, se contó con 33 participantes (7 niñas, 8 niños, 2 adolescentes hombres, 14 mujeres adultas y 2 hombres adultos). En este caso, los padres presentes fueron quienes motivaron al hijo.

La segunda actividad con el módulo se realizó el día 5 de julio, en la secundaria Iskra Morales Cervantes TM ubicada en la comunidad del Chical, con los grupos de 1°, 2°, 3° A. Se contó con la participación 18 alumnos, 12 mujeres y 6 hombres adolescentes.

Durante la actividad los alumnos comentaron que les es difícil expresar palabras de motivación para llevar a cabo una actividad, porque sus padres no son expresivos de manera positiva hacia ellos, comentan que a la mayoría les dan órdenes para realizar las actividades. Fue un poco tardado lograr que los chicos expresaran frases positivas para motivar a los participantes por lo que se les planteó usar las palabras que ellos quisieran escuchar de sus padres

El día 4 de agosto se realizó una actividad recreativa en la unidad deportiva Gustavo Alberto Vázquez Montes ubicada en la cabecera municipal, se trató de un Rally llamado: "Mis amigos y yo negociamos y tenemos mucho sentido del humor". Se conto con la participación de 75 integrantes (35 niñas, 32 niños, 3 mujeres y 5 adolescentes hombres).

Se realizaron 6 bases con un desafío cada una:

**Base 1.** La telaraña, en esta actividad los chicos tenían que negociar sobre quien pasaría primero y usar estrategia para cruzar a los niños pequeños de 6 años sin dejar fuera ningún integrante.

**Base 2.** Pecho tierra, los chicos tenían que negociar quien apoyaría a los niños para pasar por la cuerda que se encuentra muy bajo sobre el piso, además también negociaban quien pasaría primero porque los últimos quedaban más sucios y los primeros eran más bombardeados con globos de agua. Al ser alcanzados por los globos los chicos lo tomaban con sentido del humor, si tocaban la cuerda se regresaban hasta lograr pasar todos.

**Base 3.** La dona difícil, este juego consiste en colgar una dona con un hilo y amarrarla al pie de participante, cuando quiera comerla tiene que levantar el pie, el desafío es mantener el equilibrio, en esta base los chicos negociaban quién de los integrantes pasaría a comer la dona y quienes estarían echando porras.

**Base 4** Adivina la respuesta y sálvate del globo que explota. Esta actividad consistió en realizar preguntas a los integrantes del equipo, teniendo encima un globo con harina, que al explotar se dispersaba en el participante que se encontrara contestando la pregunta en ese momento.

**Base 5** Cañerías y balones, en esta base los participantes negociaban quien iniciaba con la actividad y quienes se integraban hasta llegar a la meta sin equivocarse y lograr el desafío.

**Base 6.** El desliz, esta actividad consiste en pasar a todos los integrantes sobre una lona de plástico con agua y jabón; a quien se queda a la mitad, se le lanza una cuerda para apoyarlo, al inicio del cruce negociaban sobre quiénes impulsarían a los más pequeños y quiénes serían los encargados de auxiliar a los que se atoraran, hasta pasar todo el equipo.

Durante el rally los chicos estuvieron muy y participativos, aprendieron a trabajar en equipo y negociar, tomando las cosas con sentido del humor.

### **Cuauhtémoc**

En este trimestre se realizaron 2 actividades educativas con el "Juego cuates y recuates " en la Escuela Primaria Jorge Septién T.M. de la comunidad de Quesería. La primera fue el día 11 de julio con los alumnos de 1A participaron 3 niñas y 7 niños (total 10). La segunda fue el día 12 de julio con los alumnos de 2A participando 3 niñas y 3 niños (total 6). Los alumnos estuvieron muy participativos,

concluyendo que el buen trato se debe de llevar cabo en la escuela con sus compañeros, con la familia y con los vecinos.

### **Ixtlahuacán**

En este trimestre se realizaron 3 actividades, dos educativas y una artística. La educativa consistió en una charla con el tema "Prevención de Violencia en el Noviazgo" el 07 de Julio en la telesecundaria Juan Hernández Espinoza TM de la comunidad de La Presa, en la cual participaron 16 mujeres y 16 adolescentes hombres de los grupos 1ero, 2do y 3er grado. Estuvo a cargo de la psicóloga Paz Santos Brizuela proveniente del Hospital IMSS Bienestar. Los adolescentes s aprendieron a identificar cuando una persona ejerce violencia en sus distintas formas, como lo es la física, psicológica, sexual, así como también cuales son las causas y cómo la podemos evitar. Se mostraron muy interesados en este tema ya que comentaban que en la actualidad se da mucho este fenómeno.

La segunda educativa fue el día 7 de agosto en la casa de la cultura de la cabecera municipal, se realizó una dinámica llamada: "El semáforo por la convivencia pacífica". El objetivo era que los niños y niñas se motivaran a tener una buena relación de compañerismo y comportamiento durante los cursos de verano, en los talleres y Casa de Día.

Esta actividad consistió en una plática sobre el buen trato entre amigos y amigas, y como refuerzo se colocó una lámina donde había 3 lugares de comportamiento (detente, precaución, adelante), cada niño contaba con una estrella que pondría en el lugar de la lámina, de acuerdo a como consideraba su comportamiento de ese día, participaron 14 niñas y 12 niños, se logró que siguieran así las instrucciones, teniendo como resultado el buen comportamiento y la sana convivencia.

El día 2 de agosto se realizó la actividad artística llamada: "Pulseritas de la Tolerancia". El objetivo fue que las niñas y los niños tuvieran un momento de calma, donde pudieran hacer una actividad de desestrés para poner en práctica ante momentos de tensión. Para ello se emplearon materiales como: hilo elástico, hilo de cola de ratón y chaquira. Los niños aprendieron a compartir el material, ayudaron a otros a elaborar sus pulseras y convivieron sanamente. La actividad fue en la explanada del DIF Municipal, participaron 7 niñas y 6 niños.

### **Manzanillo**

En este trimestre se llevaron a cabo 6 actividades educativas. La primera fue el 13 de junio en la Colonia Deportiva con una población de 4 mujeres y 1 hombre adulto con el Díptico de Buen trato en la familia, con el objetivo de conocer recomendaciones de buen trato para una mejor convivencia familiar, como resultado los adultos escucharon en todo momento, prestaron mucha atención y realizaban comentarios personales para complementar cada una de las recomendaciones.

La segunda y tercera fueron el 23 de junio en las canchas de usos múltiples en la comunidad de Nuevo Cuyutlán. La segunda fue con una población de 13 mujeres y 7 hombres adultos con el Díptico de Buen trato en la familia, con el objetivo de poder conocer puntos importantes para poder brindar respeto y amor en el entorno familiar, cada persona leyó un punto el cual se explicaba y manejaban ejemplos, realizaban comentarios y compartían experiencias sobre la familia. La tercera fue con 5 niñas y 3 niños utilizando el Dominó de la convivencia pacífica, la lotería de los buenos tratos y el rompecabezas: Descubriendo una gran historia de amistad con el objetivo de crear un ambiente de convivencia pacífica, los niños se entusiasmaban con las actividades, compartiendo sobre cosas de su vida y personas que están a su alrededor.

La cuarta fue el 07 de julio en la casa de usos múltiples de la colonia de Salahua con 4 niñas, 8 niños, 2 mujeres adolescentes, 3 hombres adolescentes, 11 mujeres adultas y 2 hombres adultos. Con ellos se hizo una actividad llamada "Conviviendo con el Buen Trato" la actividad consistía en realizar un escudo con una de las 12 habilidades del Buen Trato en la Familia, el objetivo era crear escenarios que permitan conocer, compartir y encontrar experiencias sobre el tema del Buen Trato con la finalidad de fortalecer actitudes cercanas a este tema. A cada familia se les entregaba una hoja blanca de opalina, la madre o padre de familia era el encargado de escoger la habilidad que se iba a plasmar ya que a ellos se les dio una breve charla sobre las distintas habilidades, los hijos eran los encargados de diseñar y decorar el escudo, así pudiendo representar a la familia con su habilidad preferida. Las



familias que asistieron a la actividad pasaron un momento agradable y divertido, trabajando en equipo y uniéndose más en familia. Compartieron opiniones y respetaron las ideas de cada uno. Al finalizar pasaron a exponer su escudo familiar y a explicar por qué la habilidad que escogieron los representa como familia.

La quinta fue el 01 de agosto en el jardín principal de la comunidad del Veladero de los Otates con 1 niña, 7 niños y 4 mujeres adolescentes empleando el Díptico del buen trato en las amigas y amigos con el objetivo de conocer ideas para fomentar un mejor trato con el grupo de pares. Se les realizaron preguntas a los niños sobre cómo brindaban un buen trato, mediante una lluvia de ideas para facilitar el aprendizaje.

La sexta fue el 30 de agosto en colonia de Valle Paraíso con una población de 5 mujeres y 2 hombres adultos usando el Díptico de Buen trato en la familia con el objetivo de conocer actividades que se pueden realizar de manera sencilla para poder fomentar un buen ambiente familiar. Los adultos compartieron situaciones en donde no actuaron de manera adecuada y entre todos formamos opciones en donde se obtienen mejores resultados y evitando malos tratos.

Además, se realizaron 1 actividad deportiva, 1 actividad recreativa y 6 actividades artísticas.

El 04 de agosto se llevó a cabo 1 actividad deportiva llamada: "Conviviendo con el ejercicio pacíficamente", en la casa de usos múltiples de Salahua ubicada en la colonia de Salahua con 4 niñas, 8 niños, 2 mujeres y 3 hombres adolescentes para fomentar la habilidad de la convivencia pacífica. Se realizaron diferentes actividades como movimiento de cabeza, caderas, manos, brazos, piernas, sentadillas, saltos, entre otras. Así como también se hizo un baile para poder activarse de manera positiva, fomentando el deporte sano y divertido. Se implementó un juego que consiste en que cada integrante sostiene una pelota con su espalda mientras el compañero de atrás lo sostiene con el estómago tratando de que esta no se caiga y formando un tipo gusano, para hacer más dinámicas las actividades, se ayudaron unos a otros en movimientos que no se podían realizar por unos y aprendieron a divertirse fomentando el deporte.

El 14 de junio se realizó 1 actividad recreativa consistente en un Rally llamado: Conviviendo Pacíficamente, en la Escuela Primaria Rafael Ramírez T.V. ubicada en la colonia Centro. La actividad se llevó a cabo con los alumnos de 5° y 6° con 8 niñas, 8 niños, 5 mujeres y 4 hombres adolescentes. El rally se conformó por 5 bases: en la primera se trabajó la habilidad de las relaciones interpersonales, utilizando las cartas de la lotería del Buen Trato como adivinanzas, con el objetivo de aprender sobre la importancia de ser parte de una familia y de una comunidad. En la segunda se trabajó con las distintas habilidades del buen trato, se pegaba un corazón muy grande en la pared y tenía recortadas figuras, las cuales se les entregaba a los niños y ellos tenían que pegarlo en el área correspondiente, pero se les vendaban los ojos para hacerlo un poco más difícil. El objetivo es poder identificar habilidades humanas creando un autorreconocimiento y aspirar a mejorar en la sociedad. La tercera base consistía en poner en una mesa entre 10-15 vasos, el participante inflaba un globo y con el aire de este, trataba de tirar la mayor cantidad de vasos posibles. Solamente se le daba un minuto al equipo para lograr tirarlos todos. Con el objetivo de alentar la convivencia pacífica de manera divertida y dinámica. La cuarta base consistía en poner un tablero tipo gato (#) en el suelo y los participantes tenían por un lado los círculos y cruces, a una distancia considerable trotaban y ponían la figura que les había tocado en su respectivo lugar, con el objetivo de trabajar los hemisferios cerebrales y mantenerlos activos. La última base consistía que en varios papelitos blancos se escribieron diferentes emociones y doblados se metieron en un recipiente, en donde cada participante sacaba uno e imitaba la emoción mediante gestos, sin poder hablar, los demás trataban de adivinar cual emoción era. Con el objetivo de que los participantes aprendieran a manifestar sentimientos mediante el cuerpo, a poder observar a los demás y prestar atención a los gestos y expresiones corporales de las emociones. Se obtuvo un muy buen resultado al hacer esta actividad, los niños estuvieron muy alegres y participativos, pasando un rato agradable y fomentando las distintas habilidades para un buen trato. Como recompensa del gran trabajo que se realizó, se les dio una medalla de oro a cada uno de los participantes, alentándolos a ser mejores personas y conocer las distintas habilidades que se llegan a tener a lo largo del crecimiento personal.

En cuanto a las 6 actividades artísticas, se les denominó: "Conociendo mi super poder". La primera actividad fue el 09 de agosto en la Primaria Ignacio Ramírez T.M. ubicada en la colonia Barrio 1 con 13



niñas y 16 niños. La segunda actividad fue el 10 de agosto en la primaria Heliodoro Trujillo T.M. ubicada en la colonia Tapeixtles con 10 niñas y 7 niños. La tercera actividad fue el 14 de agosto en la primaria Francisco I. Madero T.M. ubicada en la comunidad del Chavarín con 9 niñas y 4 niños. La cuarta actividad fue el 15 de agosto en el Centro Comunitario de Lomas Verdes ubicado en la colonia del mismo nombre con 17 niñas y 14 niños. La quinta actividad fue el 17 de agosto en la Biblioteca ubicada en la comunidad de Campos con 9 niñas y 7 niños. La sexta actividad fue el 18 de agosto en la primaria Marcelino Rentería T.M. ubicada en la colonia de Salagua con 13 niñas y 18 niños.

Estas actividades trabajaron la habilidad de la identidad y el reconocimiento con el objetivo de crear un concepto de cada uno de ellos, y poder diferenciar con el que los demás tienen de ellos, para esto se reunían en grupos para crear un superhéroe con al menos 1 habilidad de cada integrante del equipo, estos dibujos podían hacerlos con colores, plumones, acuarelas, plastilina, etc., fomentando la creatividad. Había unos que rápidamente creaban a este superhéroe, y a otros les costaba un poco más porque no se ponían de acuerdo a la hora de dibujarlo, también se fomentó el trabajo en equipo, dando herramientas para poder tener un trabajo más eficaz. Los niños se divirtieron al realizar esta actividad.

### **Minatitlán**

Durante este trimestre se realizaron 5 pláticas educativas con la utilización del díptico de Buen Trato a las amigas y amigos, las cuales se describen a continuación:

La primera el 27 de junio en la Escuela Primaria "Valentín Gómez Farías" TM, ubicada en la Comunidad de Arrayanal, donde participaron 9 niñas y 4 niños de un grupo multigrado (4to, 5to y 6to).

La segunda, el 06 de julio en el DIF Municipal con los niños Impulsores de la Transformación, participaron 3 niñas y 5 niños.

La tercera y cuarta fueron el 01 de agosto con motivo del curso de verano que se realizó en la Escuela Primaria "J. Guadalupe Victoria" TM, ubicada en la comunidad de San Antonio, una con un grupo de 10 niñas y otra con 8 niños.

La quinta, el 02 de agosto en el DIF municipal con un grupo de niños que asistieron a los cursos de verano, contando con la participación de 3 niñas y 2 niños. En estas 3 últimas pláticas, al finalizar los niños pintaron unas tablitas con mensajes motivadores en los que se promueve el Buen Trato.

### **Tecomán.**

En este tercer trimestre se llevó a cabo una plática educativa el día 17 de agosto en Centros de Integración Juvenil que se encuentra ubicado en la colonia Tepeyac. Se trabajó con los dípticos de Buen Trato con las amigas y amigos con el objetivo de que las niñas, niños y adolescentes conozcan y aprendan a convivir pacíficamente a través de un buen trato con sus compañeros, compañeras, maestros, familiares y lo puedan aplicar con todas las personas con quien ellos se relacionen. Participaron 17 niñas y 15 niños (total de 32). Los niños y las niñas se mostraron muy participativos y motivados con el tema el cual dieron algunos ejemplos que ya los ponen en práctica en su casa.

### **Villa de Álvarez**

En este trimestre se realizaron 7 actividades educativas. La primera fue el día 08 de junio se realizó una charla con los dípticos "Buen Trato en los amigos y amigas" en la Escuela Primaria Niños Héroes TM ubicada en la colonia La Gloria, con el grupo de 4B, participaron 7 niñas y 9 niños (total 16).

La segunda fue un Conversatorio llamado: "Pensando en buen trato" que se realizó el día 05 de julio en la secundaria Griselda Álvarez TM, ubicada en la Col. Vista Bugambilias. El objetivo fue reflexionar sobre el tema del buen trato y sobre cómo poder erradicar la violencia en cualquiera de sus esferas (familiar, comunitaria, escolar, etc.). Los ponentes fueron la Psic. Marely Moctezuma Sahagún, coordinadora de Salud Mental de la jurisdicción sanitaria No. 1 de la secretaria de Salud y el Psic. Eduardo Hernández León encargado de la temática en el DIF municipal, participaron 30 mujeres y 35



hombres adolescentes (total 65 alumnos), los cuales estuvieron externando sus inquietudes y opiniones en un ambiente de empatía y confianza, haciendo amena e interactiva la actividad.

La tercera fue el día 06 de julio, consistió en una "Feria Preventiva de Riesgos Psicosociales" con todos los alumnos de la Escuela Primaria Niños Héroes TM, ubicada la colonia La Gloria participaron 147 niñas y 108 niños (total 255) de todos los grados, de primero a sexto, con los cuales se trabajó el díptico y la lona del Buen Trato.

La cuarta y quinta fueron en la Escuela Primaria 1 de septiembre TM ubicada en la Col. Liberación, una el día 07 de julio con el grupo de 6A empleando las cápsulas informativas del Buen Trato participaron 8 niñas y 4 niños (total 12). La otra fue una "Feria Preventiva de Riesgos Psicosociales" el 30 de agosto; primero se trabajó con el díptico del "Buen Trato en los amigos y amigas" en la explanada de la escuela con los grupos de 1A, 1B, 2A, 2B, 3A y 3B con 35 niñas y 60 niños (total de 95). Para después recorrer los diferentes módulos que se colocaron.

La sexta fue el día 27 de julio con un grupo de 20 niñas y 10 niños y 2 adolescentes mujeres (total 32 participantes) en el curso de verano realizado en el parque ecológico "Topocharco", ubicado en la col. Villas Providencia, se realizó una charla educativa con el díptico de buen trato en las amigas y amigos.

La séptima fue el día 01 de agosto con las cápsulas informativas del buen trato, con un grupo de cursos de verano que organizó Centros de Integración Juvenil ubicado en la colonia Alta Villa, participaron 54 niñas y 50 niños, 10 mujeres y 11 hombres adolescentes (total de 125).

Estas actividades son con la finalidad de dejar el mensaje de la importancia del buen trato y respeto en las relaciones humanas, para ello se utilizaron diferentes estrategias donde las niñas, niños y adolescentes participaron con interés y compartieron cómo les gustaría ser tratados con amor y respeto.

### **Taller "Desarrollo de Habilidades de Buen Trato en la Familia"**

El objetivo de este taller es que niños, adolescentes y padres conozcan y desarrollen las 12 habilidades de Buen trato a través de actividades y juegos, de manera interactiva.

#### **Colima**

Este trimestre se llevaron a cabo 2 talleres en la escuela Primaria Club de Leones Colima 5 TM, ubicada en la Colonia Albarrada. Iniciando el día 17 de abril y culminando el 23 de junio. Un taller fue el grupo de 3A con 9 niñas y 14 niños (total 23 alumnos). Así como 19 madres de familia y 3 padres.

El segundo taller fue con el grupo de 3B con 5 niñas y 18 niños (total 23 alumnos). Así como 15 madres de familia y 1 padre. Como parte de los resultados los niños aprendieron la importancia de la comunicación y el apoyo en la familia, independiente de como este compuesta, por su parte los adultos, reafirmaron que la familia debe ser un espacio para que sus hijos se sientan amados y seguros.

### **Taller "Despensa de los Buenos Tratos"**

Esta estrategia permite que desde edad temprana los niños y niñas pongan en práctica las habilidades del buen trato, a través del juego y la recreación.

#### **Colima**

Se implementó un taller en el preescolar Daniel Delgadillo TM de la comunidad de Cardona, estuvo a cargo de la educadora Ana Guadalupe García Serrano Inició el 24 de mayo y culminando el día 27 de Julio con un grupo multigrado integrado por 20 niñas y 9 niños, los cuales mediante los juegos aprendieron sobre la tolerancia, la diversidad, y que para que el entorno sea sano debe haber prácticas de respeto, tratarse bien y quererse. Se interesaron muchísimo en los cuentos y en el tablero del apego.



**Difusión informativa en el Tema del Buen Trato en la familia, la escuela, con amigas, amigos y la comunidad, en medios de comunicación, internet y redes sociales.**

### **Colima**

El día 10 de julio se publicó en la página de Facebook de DIF municipal una nota informativa sobre el Taller de la despensa del Buen Trato en el preescolar Basilio Vadillo y una plática educativa en la primaria Emiliano Zapata TM. 18 Reacciones y 2 veces compartida. Enlace: <https://www.facebook.com/100080289842926/posts/pfbid02EsSRDjWe7SELLKkmCcn9pV56FGsG2rFgeLi6bAb5V8JHqDU8vRxd85pus8xciDPdl/?d=w&mibextid=qC1gEa>

### **Comala**

Con el objetivo de difundir buenas prácticas para una sana convivencia al interior de la familia, el 3 de julio se publicó una imagen con el Decálogo de los Buenos Tratos en la página de Facebook del DIF municipal, teniendo 143 reacciones 314 vistas y 29 veces compartida. Enlace:

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=649746927195630&set=a.359361152900877>

El 4 de julio se publicó una infografía en la página de Facebook del DIF municipal para difundir lo que es el buen trato, con el nombre ¿Sabes lo que es el buen trato?, teniendo 34 reacciones, 343 vistas y 25 veces compartida. Enlace:

<https://www.facebook.com/photo.php?fbid=650334517136871&set=pb.100064809849767.-2207520000&type=3>

El 7 de julio se publicó en la página de Facebook del DIF municipal un fotovideo sobre la serie de actividades que se realizan para fomentar la sana convivencia dentro de la familia, los amigos y la comunidad, teniendo 44 reacciones, 144 visualizaciones y 3 veces compartida. Enlace:

<https://fb.watch/mJWWjazNQ8/>

### **Minatitlán**

Con el propósito de fomentar el Buen Trato en las Familias Minatitlenses, se llevaron a cabo 3 actividades:

El 03 de julio se hizo la entrega de 100 paletas con mensajes sobre los Buenos Tratos, esto en las dependencias Municipales del H. Ayuntamiento de Minatitlán, DIF Municipal y del Instituto de la Mujer.

El 04 de julio se llevó a cabo la pinta de carros con mensajes como: "*Hagamos un trato por el buen trato*" y "*De la mano contigo, hagamos un buen trato*", en las calles Corregidora y Elías Arias, ubicadas en la Cabecera Municipal de Minatitlán.

El día 13 de julio con la finalidad de fomentar el Buen Trato en las Familias Minatitlenses y en favor del Buen Trato de amigas y amigos, se llevó a cabo la publicación una nota en la página principal del DIF municipal, teniendo 22 reacciones y 4 veces compartida. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02a8sbAKCideVV8cPsZXuxJ9i8p3bCJRPE9hxXeLXrtbtpKJXH3uTNzmtDDSmisa4Al&id=100067715952784&mibextid=9R9pXO](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02a8sbAKCideVV8cPsZXuxJ9i8p3bCJRPE9hxXeLXrtbtpKJXH3uTNzmtDDSmisa4Al&id=100067715952784&mibextid=9R9pXO)

### **Manzanillo**

El 03 de agosto se realizó una publicación en la página de Facebook DIF Manzanillo sobre la charla impartida en la Comunidad del Veladero de los Otates, enfocadas en el tema del Buen Trato. Proporcionando herramientas que ayuden a tomar decisiones responsables. Se obtuvieron 19 reacciones, 1 comentario y 9 veces compartido. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=682018690501790&id=100060809941605&mibextid=Nif5oz](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=682018690501790&id=100060809941605&mibextid=Nif5oz)

## Tecomán

En este trimestre se publicaron 3 notas informativas, mismas que a continuación se describen:

La primera nota informativa fue sobre la charla de crianza positiva impartida en la escuela primaria Ignacio Allende TM. el día 10 de julio. Publicada el mismo día en la página de Facebook de DIF municipal 17 Reacciones y 8 veces compartidas. Enlace:

<https://www.facebook.com/100064747986662/posts/pfbid0RhVwNGNsV2LuZu5beQemXYS7keHUjTNS1eDy6AYpTQKNNQCw15Hnka2FY7CaTMqjl/?d=w&mibextid=qC1gEa>

La segunda nota informativa fue sobre la plática educativa a niños y niñas de curso de verano de Centro de Integración Juvenil. el 17 de agosto. Esta actividad fue publicada en las redes sociales de la página de Facebook de DIF municipal el mismo día con 13 reacciones, 7 veces compartidas. Enlace:

<https://www.facebook.com/100064747986662/posts/pfbid02nbQCGdw98gEVUFz5QRB6AbaHFzR34X1uLd7K6TQm8NoG2g9k2r2RwyYYn5tWX4xyl/?d=w&mibextid=qC1gEa>

La tercera nota es sobre la charla de crianza positiva del día 24 de agosto a padres de familia que asisten a clases de cocina del Programa de Salud y Bienestar Comunitario. Se publicó en las redes sociales de la página de Facebook de DIF municipal el día 26 de agosto con 16 reacciones y 10 veces compartidas. Enlace:

<https://www.facebook.com/100064747986662/posts/pfbid02BkUKpcxg3xkeCwKZL315FqNCVuNbSFnQub8QwsQF SOPDOC AWyzk2jkhNiE7nV82nl/?d=w&mibextid=qC1gEa>

Colima, Col. a 27 de septiembre de 2023

**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable estatal de Buen Trato



SISTEMA PARA EL DESARROLLO  
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL  
ESTADO DE COLIMA

**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**  
Encargado de la Coordinación Estatal del  
programa PANNAR